

# EL AVISADOR NUMANTINO

Se publica los jueves y domingos.

PERIÓDICO POLÍTICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Número suelto, 5 céntimos

**PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN**

En esta capital y fuera de ella: Trimestre, 1'50 pesetas. Semestre 2'75. Por año, 5. Extranjero, un año, 10. Pago anticipado. Se suscribe en Soria, Collado 54.

**DIRECTOR PROLETARIO**

**DON VICENTE TEJERO**

El precio de los anuncios, remitidos, comunicados y esquelas mortuorias convencional y económico. La correspondencia se dirigirá al Director del periódico, calle del Collado, número 54, Soria.—No se devuelven los originales.

**PÁGINAS INSUBSTANCIALES**

## PROVOCACIÓN

El sano, fuerte y robusto, engreído por estos bienes de naturaleza, encerrado en su egoísmo, no concibe la enfermedad, la debilidad y la extenuación, y si las comprende, las mira con desprecio. Y cuando pasan a su lado el niño escrofuloso, el anciano gastado ó el joven enervado por la fatiga física, exclama: ¡Qué esco! Pero ¿se pueden dar esas «debilidades»? Es más cómodo el apóstrofe que dar ayuda y más económico insultar que socorrer.

¿La excepción? No; lo general, lo común. Muchas veces, por desgracia casi siempre, ahora y antes, ogafio y antaño, en el Norte y en el Sur, en Europa y en Asia, el blanco y el cobrizo, en plena barbarie y en completa civilización, la animalidad se sobrepone a la conciencia, y por muy filántropos, y por muy caritativos, y por muy altruistas que queramos ser—ó que aparentemos ser, que no es lo mismo, sino precisamente lo contrario—estimamos justas las propias delicias de Capua, y muy merecidas las excrecencias morales y corporales ajenas.

Y en esta artificiosa distribución tenemos respuesta para todos los interrogantes.

Los niños hebreos al Nilo. ¡Qué barbaridad! ¿Sí? Pues los egipcios justificaban esa atrocidad, encarnando en los tiernos é inocentes vástagos futuros peligros para la tranquilidad del reino.

Nace en Belén el Niño-Rey. Y Herodes ordena que por uno perezcan ciento; y las madres judías ven sus pobrecitos hijos despedazados por los sicarios de aquel tigre. ¡Otra barbaridad! Pero ¿y si el niño anunciador vive y crea y dispone corona á Herodes? Ahí está la justificación de ese Rey monstruo.

Al menasomo de indisciplina, cientos

de esclavos son descuartizados bárbaramente. Esta es la eterna repetición de la Historia, de esa gran patraña llamada por ironía «maestra de las gentes» cuando no es sino el relato de los crujidos de dientes de millones de réprobos, que fueron réprobos por haber nacido pobres. ¡Y tenemos otra barbaridad! No obstante, los negreros-asesinos eran lógicos. Si el vil esclavo se rebelaba, ¿quién trabajaría para que ellos gozasen?

Y á grandes escalones, sobrenadando por un mar de lágrimas y de sangre, llegamos al 93. La clase media quiere salir á escena; estaba cansada de ser comparsa, siempre trabajando y siempre explotada. Comete la atrocidad número uno; establece la guillotina. Sale á las tablas victoriosa y triunfante la clase media, y se adjudica, por el eterno derecho de la fuerza, los primeros papeles. Convengamos—porque es verdad—que aquella degollina general fué una terrible bestialidad. Mas ¿habían de ser siempre «los amos» los nobles. Y así quiere justificarse la revolución.

El sano desprecia al enfermo. No se ve otra cosa en el fondo de estas hecatómbes. Solo que hay enfermos que curan y sanos que enferman; y los papeles se invierten y el que antes despreciaba es después despreciado.

Cafn revive en todos nosotros. Los frutos de la tierra, los buenos se entiende, para él; lo que no vale, para Dios. Y si Dios se ofende y premia al agradecido Abel, contra Abel—si contra Dios no se puede—se revuelve la ira y se «suprime».

Viven las multitudes, agobiadas por el trabajo, por el hambre, por la ignorancia, que es la peor de las hambres, y suplican y ruegan descanso, paz, instrucción. Quieren, aunque sea de tarde en tarde, gustar las delicias de la holganza, de la comida, de la ciencia.....

Y levantamos el coro general de protestas. ¡Anarquistas! ¡Vagos! ¡Bribones!

¡Trabajar solo ocho horas....! Aumentarles el salario....! ¡Respetarles....! Y ¿quién trabajará y fecundizará la tierra? ¿Quién sostendrá las riquezas de los poderosos? ¿Quién servirá á los ricos? ¡Hemos alcanzado unos tiempos desdichados! Aquí se necesita una mano fuerte que «apriete». Y la palabra *apretar* tiene, en la Historia, una significación bien marcada. Si los ilotas, los parias, los siervos del terruño y los vasallos dejaran la tumba y mostraran la espalda, allí veríamos escrita, con los caracteres elocuentes del sufrimiento, la palabrilla sacada ahora á luz por los hijos del 93 por los que se apellidan del 93, que aunque parece lo mismo, es, sin embargo, muy diferente.

Y los que eso dicen no trabajan ni una hora.....

Por eso, sin duda, quieren que los demás suplan su holgazanería trabajando como bestias.

¡Cuidado! Las bestias tienen herraduras y la herradura es hierro.....

JOAQUÍN LILLO Y BRAVO.

## Carta de Madrid

Madrid 11 de Septiembre de 1903.

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi querido amigo: Continúan los liberales en sus trabajos para designar al jefe de su partido. Reunidos los señores Conde de Romanones, Moret, y Merino, han acordado excitar á los Sres. Montero Ríos y marqués de la Vega de Armijo, á fin de que se pongan de acuerdo para hacer la designación.

Entre los mismos liberales se duda de que aun así, puedan disminuir sus contiendas, y el señor Conde de Romanones, en atención á las dudas que se sustentan, ha iniciado la celebración de una Asamblea en donde tomen parte todos los exministros, senadores, exsenadores, diputados y exdiputados á Cortes, diputados y exdi-

putados provinciales y exgobernadores, para nombrar al nuevo jefe, considerando que de resolverse la jefatura tienen más cerca el poder.

Esta tarde, hablando en el salón de conferencias un importante grupo de conspicuos liberales, manifestaban su creencia de que la Asamblea dividiría más que lo que está al partido liberal.

Los recelos de unos y de otros predisponen el ánimo á creer que las Cortes volverán á sus tareas sin que tengan jefe los hombres que vienen turnando en las altas esferas de la administración pública con los conservadores.

### Los conservadores.

Se había dicho que el viaje del señor Cobian á Santander había obedecido á ofrecer la Presidencia del Congreso al Sr. Maura, versión que también se había traducido en determinadas manifestaciones hechas por el Sr. Dato.

El Sr. Villaverde hace pocas horas ha negado todo fundamento á semejantes noticias.

«El Presidente del Congreso será el Sr. Romero Robledo, ha dicho el Jefe del Gobierno, y los silvelistas, siguiendo las inspiraciones del Sr. Silvela, darán sus votos al Sr. Romero.

Aun en el caso de que algunos dejaran de hacerlo, no faltarán elementos para sustituirles».

Relacionado con éstos y otros asuntos referentes á la marcha política de los conservadores, se habla que después de aprobarse los presupuestos, pueda obtener el Sr. Villaverde el decreto de disolución de Cortes.

¿Será esto cierto? Conspicuos ministeriales lo afirman así. De todas maneras todo dependerá de la forma en que se presente la mayoría en su unión.

Por lo pronto *La Época* advierte que el conservador que trabaje contra el señor Romero Robledo como candidato para la presidencia del Congreso, contraría la labor del Sr. Silvela.

### Los alcances á los repatriados.

Ayer el señor ministro de Hacienda ha puesto á disposición de su compañero el de la Guerra 1.137.000 pesetas, y dice el Sr. González Besada que eso es lo pedido para pago de alcances, y que irá dando hasta los cinco millones que tiene recibidos del Banco Hipotecario cuando se le vayan pidiendo más fondos.

En Guerra dicen que la suma facilitada ayer no es sino parte de los 11.916.954 pesetas á que ascienden las sumas pedidas y pendientes de pago desde fines de 1901 hasta la fecha, y que el millón y pico que ahora entrega la Hacienda cubre solo los pedidos hechos para Noviembre y Diciembre del año 1901, importantes en junto la cantidad de 1.337.625 pesetas; de modo que el Sr. González Besada no debe esperar á que le pidan, sino satisfacer desde luego lo que le tienen pedido durante veintinueve meses.

Un periódico, anoche, formula la siguiente pregunta:

«¿Sucederá otra vez lo que con los 10 millones tomados al Banco Hipotecario por el anterior ministro, de los que, como ha demostrado la prensa ministerial, solo 1.700.000 pesetas se dieron para pago de alcances, satisfaciéndose otras atenciones, entre ellas créditos de suministros á súbditos alemanes (de apellido español casi todos), á cuyo favor intervino la diplomacia germanica?»

### La peste bubónica en Marsella.

La prensa de Marsella ha confirmado la presentación en aquella capital de la peste bubónica, como consecuencia de haber llegado un buque procedente de Constantinopla, cargado de trajes vie-

S

BUEN AMIGO

BIBLIOTECA DE «EL AVISADOR»

5

—No.

—¿Tienes algo con la madre?

—Lo he tenido.

—¿Una aventura, una novela?

—Una simple historia.

—¿Quieres contármela?

Dudó un instante; por fin dijo:

—Os la contaré. Podéis, efectivamente, darme un buen consejo; pero no quisiera haceros mi confesión aquí, en este vestíbulo, cerca de esos salones de juego. La historia requiere un marco más honrado, más sencillo. Estaremos mejor, yo para contarla y vos para oirla, al aire libre, en los jardines, en la terraza, si os parece bien. Allí fué, por otra parte, donde tuvo comienzo; y no tendré necesidad de describiros los lugares donde se verificaron las escenas de mi primer capítulo. Los veremos juntos.

—Sea. Vamos donde quieras.

.....  
Cuando salíamos del Casino, atravesaba la plaza y pasaba cerca de nosotros un landó arrastrado por cuatro caballos con magníficos atalajes, conducidos á la gran *daumont*. Dos hombres ocupaban el carruaje y al verlos me quitó el sombrero.

—¿A quién saludáis?—me preguntó mi compañero.

—Al dueño de este hermoso país; al soberano de este Estado minúsculo, al príncipe de Mónaco.

—No ha podido veros.

—Razón de más; saludo su desgracia y me inclino ante él por ser el creador del paraíso en que nos hallamos.

—No estoy conforme; el creador fué Blanc, y después de él sus herederos, sus sucesores que embellecieron el país... y más que todo el juego, único y verdadero creador de todas estas maravillas.

paseo cubierto en este vestíbulo en que nos hallamos. Aquí de Enero á Marzo se hace la ilusión de hallarse en el *foyer* de un teatro de París en noche de estreno.

—¡Vamos, todas las felicidades!

—Al menos todos los placeres. Placeres de los ojos: lindas mujeres de todas formas, de todos colores, de todas jerarquías; princesas, mujeres de mundo, burguesas y señoritas cursis. Si no satisface mirarlas, entonces placeres de los sentidos: esas señoritas, cuando han jugado su último franco, y esto sucede todas las noches, se tornan amables y accesibles en grado superlativo. Placeres del corazón: en esta galería por la que desfilan, desfilaron y desfilarán cuantos aquí se divierten ó se fastidian, se encuentra uno á cada paso un antiguo camarada, un amigo, uno de esos compañeros de viaje que con tanto gusto se vuelve á ver y que nos recuerda países amados.... Respecto á sol, ya lo estás viendo, vuelve siempre.... En fin, placeres del espíritu, si se charla como yo lo estoy haciendo.

—Alto, aquí os paro: en Monte-Carlo no entra por nada el espíritu en la conversación; la palabra única es juego, y siempre juego.

—Error! No ves sino el antiguo Monte-Carlo, el conocido únicamente por su ruleta y su treinta y cuarenta. Viaje de algunos días y más frecuentemente de algunas horas. Se venía, vaciaba uno los bolsillos y se volvía á marchar. Al presente pasan de otro modo las cosas. Se viene aquí para pasar el invierno, para instalarse definitivamente y hasta para edificar un cómodo retiro. Fincas nuevas brotan de la tierra como por encanto. El principado de Mónaco ha visto decuplicar su población. Sus nuevos habitantes, atraídos por la belleza del país, y hasta los enfermos y débiles de salud que un clima excepcional ha curado ó curará, sin duda alguna, no se ocupan absolutamente de la ruleta. Hablan de otras

jos, cuyos primeros fardos se llevaron á una fábrica de cartón.

El señor García Alix ha teleografiado al señor Cortezo, Director de Sanidad, que se encontraba en París de regreso de Bruselas, ordenándole que se trasladara á Marsella para que, sobre el terreno, estudie la índole del pretendido foco y proponga lo que haya lugar.

El señor Cortezo llegará hoy ó mañana á Marsella.

Hoy publica la Gaceta la siguiente Real orden dirigida á los Gobernadores civiles y jefes de sanidad marítima.

«Teniendo noticias este ministerio, comunicadas por el cónsul de España en Marsella, de haberse presentado en dicho puerto francés algunos casos de peste bubónica, recuerdo á V. S. la exacta aplicación de las prescripciones contenidas en el reglamento de Sanidad exterior de 27 de Octubre de 1899 y demás disposiciones complementarias».

Como el puerto de Marsella está en diario contacto con los puertos de Barcelona y Alicante, toda medida preventiva es poca para que el temible azote de la India y de todo el continente oriental no invada á España.

**Viaje de S. M. el Rey.—En Valladolid.**

El Jefe del Estado camina de triunfo en triunfo durante el itinerario del viaje que en breve terminará en San Sebastián.

Después de las ovaciones tributadas por los sorianos á D. Alfonso XIII, el joven Monarca y los Príncipes de Asturias llegaron á Valladolid hospedándose en la Capitanía General, palacio donde nacieron los Reyes Enrique IV y Felipe IV.

En la capilla de aquel edificio se casó D. Carlos II con doña María de Newburg. D. Alfonso XIII hizo su entrada en Valladolid acompañado del Alcalde, en el mismo coche, y la ovación fué estruendosa y delirante.

Uno de los periódicos de Valladolid, al recoger las frases de D. Alfonso de «Soy el primer jefe del Estado; aspiro á ser el primer agricultor de España», dice:

«Nada mejor para Castilla. Sea el monarca el primer agricultor, y los campos se trocarán de yermos y estériles en vegas fecundas. Preocúpese el Rey de nuestros campos y graneros y los labradores serán recompensados sus trabajos».

Hoy se ha celebrado en Valladolid el cumpleaños de la Princesa de Asturias celebrándose una misa en la Catedral, oficiando el señor Arzobispo. A las dos de la tarde desfiló todo el elemento ofi-

cial por el salón del Trono, y después se verificó la recepción popular. A las cuatro se celebró una corrida de toros con asistencia de la Corte, y en estos momentos se prepara el banquete oficial.

Anoche en el Teatro de Calderón el Rey fué ovacionado. Las aclamaciones al final del espectáculo se repitieron incesantemente. A la función de gala concurrieron las hermosas damas vallisoletanas fastuosamente prendidas.

La Corte desde Valladolid marchará á San Sebastián, aplazándose su excursión á Palencia hasta que vaya á Zaragoza. Mañana irá la Corte á visitar los históricos archivos de Simancas.

Se han recibido noticias de París anunciando que la Reina María Cristina y la Infanta María Teresa llegarán la semana próxima á aquella capital, procedentes de Viena.

**Noticias.**

No se sucede día sin que de varias capitales de provincia se proteste, por los padres de los mozos del actual reemplazo, contra el cupo de 60.000 hombres señalado.

—Para el sostenimiento de las clases comerciales establecidas en Valladolid por la Cámara de Comercio, el Sr. Gasset ha concedido 2.000 pesetas de subvenciones.

—Hablan de Ceuta que el Roghi está gravemente herido de un tiro que le dió por la espalda Ben-Selam, exgobernador de la tribu de Selija.

—Se habla de la dimisión del Sr. Monares, Director General de correos y telégrafos, con el carácter de irrevocable.

—El ministro de Instrucción pública, que asistirá al Congreso pedagógico nacional de Albacete, ha concedido licencia á todos los profesores dependientes del ministerio, para que puedan concurrir al mencionado Congreso.

—Ayer ha llegado á Valencia el cardenal Sr. Herrero, convaliente de la enfermedad que le tuvo postrado en Roma.

—Se acentúa el rumor de que el nuevo Pontífice trata de nombrar Nuncio en Viena, al subsecretario interino de Estado, Sr. Merry del Val.

—El Gobierno presentará solo diez ó doce candidatos en las elecciones municipales por Madrid. Los liberales presentarán cinco y el Sr. Canalejas uno.

—El día despejado y verdaderamente otoño.

—Los círculos políticos desiertos.

**ÚLTIMA HORA**

Esta tarde hemos sido recibidos los

periodistas por el Presidente del Consejo. Negó el Sr. Villaverde que el Gobierno pensase en un empréstito de 800.000 millones de francos con una casa extranjera, si bien afirmó que se proyectaba una pequeña operación de crédito con la garantía de las minas de Almadén; cree asimismo que en el Consejo de ministros de mañana se trate de señalar la fecha en que deban reunirse las Cortes.

Habló asimismo de pagar todos los alcances á los repatriados, con recursos propios del Tesoro, reintegrando al Banco Hipotecario los anticipos que con tal objeto tiene hechos. El Sr. Villaverde no piensa ir á Valladolid como se había dicho.

No ocurre otra cosa. Suyo afectísimo, EL CORRESPONSAL.

**COLOCACIONES**

Las gestiones y obtiene muy envidiables la Academia Especial de Idiomas y Comercio, de Valladolid, Plaza de la Universidad, número 1, para cuantos en ella estudian inglés y francés, contabilidad, caligrafía, gramática castellana y ortografía. Se admiten internos.

**LOS CAMINOS VECINALES**

Acompañada de la Real orden correspondiente hemos tenido el gusto de recibir la siguiente carta del excelentísimo señor Ministro de Obras públicas D. Rafael Gasset.

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO.

Muy distinguido señor y compañero: La Real orden de hoy sobre caminos vecinales, es ante todo un llamamiento á la energía nacional para emprender tan grande obra.

No se trata de construir tan solo dos mil ó setenta mil kilómetros; la aspiración es mayor; hay que conmovier la Administración pública en toda su escala jerárquica, teniendo por punto de apoyo la voluntad del país, y no para lejanos tiempos, no para más tarde del momento presente.

Y en problema tan vasto, en empresa tan difícil, en persecución de ideal tan importante á nuestra Patria, corresponde á la prensa prestar valiosísimo concurso, difundiendo el pensamiento, sumando las dispersas fuerzas, comunicando el calor de su entusiasmo á las comarcas, presentando de relieve la responsabilidad que implicaría el dejar que la anemia gane el cuerpo y el alma de un país al que se le tiende la mano y se le ofrecen medios de salvación. La pluma antes que el zapapico debe de abrir esos caminos.

Por eso, al acabar de poner mi firma en aquel documento, me dirijo á usted, no en solicitud de aplausos, sino de ofertas y auxilios con que desde luego cuente el Estado para tender entre los pueblos incoordinados la gran red vecinal.

La idea no es de este ni del otro Gobierno;

es de España entera, necesitada de pan para los suyos, de bienestar para sus entristecidos ó abandonados hogares, de protección para su agricultura, entregada á la esterilidad y á la muerte, cuando debiera representar la fecundidad y la vida.

En nombre de intereses tan altos, yo pido á usted simpatía y colaboración en mis proyectos, asegurándole la consideración y el afecto con que soy su amigo y compañero,

Q. S. M. B. RAFAEL GASSET Madrid 5 de Septiembre de 1903.

Cuente el Sr. Gasset con nuestro apoyo decidido para sus buenos propósitos, y tenga la seguridad de que cuanto esté de nuestra parte hemos de hacer para que puedan conseguirse aquellos que, seguramente, beneficiarán á nuestra provincia.

Lo que hace falta es que la iniciativa particular y los grandes capitales presten su valiosa cooperación y que la excelentísima Diputación provincial, á la que se ha con vocado para el día 19 del actual con objeto de dar cuenta de una comunicación del Ministro sobre este mismo asunto, se fije en cuáles son los de mayor importancia y de mayor utilidad.

A la vez vamos á permitirnos llamar la atención de esta Corporación sobre el proyecto de creación de importantes industrias en la región pinariega de esta provincia, para lo que no se solicita más auxilio del Estado que poner dicha zona en comunicación directa con esta capital.

El asunto en general es de trascendental importancia. Por eso todos debemos coadyuvar á su fácil y pronta realización.

**UNA GIRA A NUMANCIA**

Galantemente invita los por el Jefe del tercer Batallón de Cazadores de Montaña, señor Riera y la distinguida Oficialidad á sus órdenes, pasamos el día 11 del actual junto á las ruinas de la inmortal Numancia en constante y franca alegría que hizo trascorrir las horas como minutos, olvidados de las ruindades de este pícaro mundo.

Cuando llegamos ya habíamos practicado las compañías ejercicios de combate con mucho lucimiento al decir de las personas inteligentes que los presenciaron, y como es de creer en tropas de la instrucción de las ciudades. Al simular el ataque se entonó el himno del Batallón y su ilustrado Jefe arregló á los soldados, bosquejando en un elocuente discurso las glorias que representaban los terrenos históricos en que se hallaban operando.

Después vino lo bueno! Es decir; el toque de llamada á oficiales y fajina que fué cumplimentado con la rapidez que requieren la disciplina... y el apetito abierto de par en par.

Del banquete había mucho que hablar si fueran á enumerarse los rasgos de confraternidad de los uniformes militares y del elemento

civil. Conste que el acto resultó brillantísimo y que reinó la más franca unidad de ideas que puede haber en elementos tan bien avenidos.

Uno de nuestros redactores leyó una improvisación alusiva al acto y que copiada á la palabra dice así:

Me obligan á improvisar sin comprender mi ignorancia. ¡A otro, debiera inspirar el ponerse á merendar junto á la inmortal Numancia! Siento mucho no poder expresar lo que yo siento, pero cumple á mi deber decir que es grande el placer de verme entre mi elemento! ¡Amigos de buena ley; unámonos en la historia dando á nuestra Patria gloria! ¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva el Ejército, y Social

Después, con mucho ingenio, y demostrando grandes conocimientos históricos, inauguró los brindis el simpático Teniente del Batallón, Sr. Hernández Rodas.

Habló luego el Teniente coronel D. Luis Riera, dando las gracias, en nombre de la oficialidad y tropa que manda, al Alcalde, digna representación del pueblo soriano, por la franca hospitalidad con que se les ha recibido. Dijo, en brillantes párrafos, que con gusto cumplimenta siempre cuanto se le ordena, pero que éste ha sido acrecentado al ver el carácter de los habitantes de Soria, de quienes, sin distinción de clases, han recibido muestras de atención que no olvidará nunca. Terminó dando vivas á España, al Rey y á Soria, y fué muy justamente aplaudido. Después, en sencillo pero elocuente discurso contestó el Alcalde D. Vicente García Zorruza, diciendo que el pueblo de Soria se halla honrado mucho con la estancia del Batallón entre nosotros y que unánimemente desearía tenerlo aquí de guarnición. Fué igualmente muy aplaudido.

A instancia de todos los comensales, usó de la palabra el General D. Juan José García, que lo hizo como él sabe hacerlo, es decir, desplegando todas las galas de un buen orador. Fué breve y elocuente.

También lo estuvo, y mucho, el Presidente del Casino de Numancia Sr. Ruiz (D. Benito) que, sin hipébole, sentimos no haber reproducido su discurso, digno modelo de elocuencia y de estilo florido y elegante.

Terminaron los brindis con un precioso resumen del Teniente Coronel Sr. Torrejón, que concluyó con varios vivas y fué muy aplaudido.

Y luego de un rato de solaz para todos, en que la música hizo los honores, se reorganizó la fuerza y volvimos juntos por la carretera á la capital, cuando caía la tarde.

Fiestas como ésta demuestran riñones la unión y cordialidad de paisanos y militares patrióticos, y de todo nace la imposible demeración de nuestra querida España.

UNO QUE COMIÓ DE...

cosas, de las mismas que hablarían si no existiera, y hablan, aunque no lo creas, hasta con talento... cuando lo tienen.

—O: concedo todo eso; pero vuestros enfermos, vuestros sedentarios son la excepción. Aquí la multitud es principalmente nómada, flotante, y cuando se le habla de música ó teatro, os responde: «Acaba de darse el cero tres veces», ó bien: «Una serie de doce golpes á color, y yo no estaba allí, ¡qué sombra!»

—Pues bien, aunque así sea, esas gentes nos divierten. Entre los placeres de Monte-Carlo he olvidado citarte éste que consiste en ser prudente, en conservar la razón en medio de los locos.... ¡Oh! éstos no faltan aquí: jóvenes, viejos, viejas...., que son las más atacadas y pasan por incurables. Lindas mujeres para las que existen algunos remedios: se las trata por el amor procurando persuadirlas que el hombre es menos engañoso que el *pasa* y el *falta*, *par* é *impar*, *encarnado* y *negro*. Todos, todas persiguen una quimera, alimentan una manía, tienen una idea fija.... Todos los géneros de locura; pero en primer término; la locura de las grandezas y el delirio de la persecución. Las grandezas: hacer saltar la banca dos veces al día por lo menos, y llegar á ser tan ricos, tan ricos que puedan aspirar á todos los honores. La persecución: se imaginan que la banca, los que la administran, los inspectores, hasta los *croupiers*, se coaligan contra ellos, les impiden ganar, han jurado su pérdida. «Yo hubiera hecho mi fortuna—me decía hace poco un hombre otras veces muy sensato.—Había hallado una combinación infalible, soberbia.» —¿En qué se basaba? —«En el defecto de una ruleta que tenía tendencia hacia ciertos números.» —¿De manera que jugábais á esos números? —«Naturalmente.» —¿Y ganásteis? —«Cincuenta mil francos en tres días; pero al cuarto falló, porque la administración llegó á observar que mis números se daban más á menudo que los otros á causa de cierto desnivel en la maquinaria, y cambió ésta, ¡qué infamia!» —Pero hombre, la ad-

ministración estaba en su derecho!.... —«En su derecho.... impidiéndome ganar!» —Evidentemente, toda vez que no era solo la casualidad quien os favorecía. Jamás ha querido comprender este razonamiento. Monte-Carlo está lleno de monomaniacos como éste, y yo me divierto por la noche ó durante el día cuando se oculta el sol, en estudiarsus locuras haciéndoles me confien sus manías.

—Es un pasatiempo como otro cualquiera. —Sí, y más entretenido que cualquiera otro. Pero, vamos á ver: tú salías ahora del salón de juego; ¡pobre muchacho! Por consiguiente, tú también perteneces á esa hermandad. Tendrás algún sistema infalible.... Explicámelo, y te diré lo que me parece. Conozco todas las combinaciones; cada inventor me ha confiado la suya, y puedo juzgar. ¿Es á la cargada, ó á la descargada, martingala ó serie, suerte sencilla ó combinación, ruleta ó treinta y cuarenta?

—No es nada de eso. Salgo, efectivamente, del salón de juego; pero no he jugado. Iba en busca de un niño.

—¿Un niño! ¿Te burlas de mí? Afortunadamente, no les permiten la entrada.

—Permiten entrar á las madres, y si encuentro á la madre podré dar enseguida con el hijo.

—Pero, ¿qué es lo que me cuentas?... ¡Y en qué tono me lo dices!... ¡Te has puesto serio!.... Mira, si necesitas un consejo ó buscas un confidente, puedes contar conmigo en absoluto. Te duplico la edad; he visto mucho; he vivido mucho, y puedo serte útil. Tu padre ya no existe, y me consideraría muy dichoso reemplazándole. ¿A quién buscas en realidad, al hijo ó á la madre? ¿Quién de los dos interesa á tu corazón?

—No lo sé. —¿Es tuyo el niño?



